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一頓學生餐，看來簡單又不起眼。不過若由一粒稻米計起，一棵蔬菜、一塊鮮
肉，到最後要烹調成一個學童飯盒，還要每天大量供應，就殊不簡單了。除了
要做到色香味美，更要營養均衡，還有每天準時運抵學校，再在同一時間分配
給數百位學生享用……當中過程煩瑣複雜，而且不容有失。文：陳小倩｜圖：
香港電台

別以為飯盒供應商只是預製食物，把餸菜混在一起便大功告成。一頓簡簡單單
的學生飯盒其實來之不易。梅子安先生是一間大型午膳供應商的行政總裁，他
表示，工人每天早上7時便要全力開工，不停洗菜、切菜和烤肉。由於每日午
餐的產量高達3萬份，他們要邊生產、邊打包，還要預計運送途中可能出現的
交通阻塞，真是秒秒鐘與時間競賽。

送飯予3萬學生

梅先生說：「萬一你遲到，大件事了。成千個學生坐著等，不知如何是好，有
些小朋友更會因此不開心。」為了萬無一失，梅先生有一套完備的應變措施：
萬一蔬菜供應在清關時滯留，他們會與本地供應商購入，以確保供應不受影
響。他們也有一星期的肉類儲備，以防萬一。

每日能否順利製作並運送3萬份午餐，可直接影響90間學校的學生，故此午膳
供應商內同事間的團隊精神變得尤其重要。員工們都知道必需緊守各自的死
線，並有默契地協調工作，所以他們的緊張程度不次於老闆。供應商每天亦會
留意電台的交通消息，避免運輸有任何延誤。

「中央廚房」減浪費

午膳運抵學校了，盛載給學生的，卻不一定是飯盒。位於大埔的港九街坊婦女
會孫方中小學，是其中一間使用「中央廚房」形式提供午膳的校園，每朝早午
膳供應商都會派人到學校，首先清潔由小食部改建而成的中央廚房，然後開始
煮白飯、烚菜，務求學生能嘗到飯香和沒變黃的蔬菜，而其他餸菜則由供應商
在工場預製，運抵學校後加熱再即場派發。

盧秀枝校長表示，未有「中央廚房」以前，學校每天消耗數百個飯盒， 因為
飯盒早在廠房預製，分量一致，低年班學生往往吃不完，轉眼便連飯盒一同送
往堆填區，「中央廚房」成立後，廚餘大大減少，學生又可養成不會隨便浪費
的習慣。盧校長又補充，學生用膳後要自己清潔桌面、收拾椅子，也是一個學
習自理的機會。

阿媽愛心飯盒

說到為學生午飯着緊，怎少得了家長的份兒？不少家長每天都不辭勞苦，精心
炮製愛心飯盒，風雨不改送到校門。翟太的兩名子女就讀孫方中小學，吃不慣
供應商的飯，但最喜歡媽媽做的飯菜。所以打從一年級起，他們都央求媽媽做
菜送飯。翟太疼愛子女，就算多忙都會抽空買菜下廚，趕在午飯時間前親自將
飯送到學校。準備一個飯盒，殊不簡單呢！

香港電台電視節目《香港故事――香港衝線》藉着各行各業「衝線」的故事，
反映港人生活的不同面貌，當中盡見創意和拼勁。第七集「午膳來了」將於3
月24日（星期一）晚上7時，在港台電視31及亞洲電視本港台播映；港台網
站 tv.rthk.hk同步直播及提供節目重溫。

▲學生一起進餐，是一個
非常好的溝通機會，並可
讓他們學習餐桌禮儀。

▲港九街坊婦女會孫方中
小學設置中央廚房後，午
膳供應商每天會在學校烹
煮新鮮蔬菜和米飯。盛餐
的飯盤可以每日清洗，學
生又可以自行決定分量，
廚餘因此大大減少，又可
令學生養成不會隨便浪費
的習慣。 

▲港九街坊婦女會孫方中
小學盧校長表示這位同學
胃口十分好，他已經加了
三次飯餸。 

▲港九街坊婦女會孫方中
小學一、二年級的同學留
在班房用膳，三至六年級
的同學則被安排在有蓋操
場用膳。 
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▲今天翟太為兩位就讀小
學的子女精心烹調了一道
「金菇牛肉卷」。 

▲午膳供應商梅先生正在
監控食物的品質。 
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